

## **La grammaticalisation : bilan des études et perspectives de recherche**

Leïla Ben Hamad

**Résumé :** Cet article essaie de mettre le point sur l'approche dite de la « grammaticalisation ». Nous nous employons à en faire un état des lieux problématisé, partant des observations de la plupart des auteurs qui œuvrent sous sa bannière théorique. Il s'agit d'abord de reconstituer les présupposés théoriques de ce modèle, et d'en faire, déjà, un bref historique. Nous nous attardons particulièrement sur les concepts qu'on met en œuvre pour en rendre compte et qui font l'objet actuellement d'une réflexion en plein essor. En second lieu, nous tentons de discerner les traits caractéristiques du processus de changement linguistique qui entre dans ce domaine d'étude. Nous abordons également les types de changements supposés le caractériser – ou du moins y être associés. Nous essayons de les présenter, en perspective, dans leur complexité et à leurs différents niveaux et, chemin faisant, nous soulignons les points qui suscitent des débats constants.

**Mots-clés :** grammaticalisation, processus, changement, évolution, gradualité, gradience